

24 DE MARZO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Bye-bye inversión por sus consultas



En México ya hay contagios locales: OMS



Se aplicará en todo el país cierre masivo de establecimientos



Comercios no están listos para venta online



Santa Lucía, Dos Bocas y Tren Maya, intocables: el Presidente



Rescates, sólo a los más pobres: AMLO



Constellation Brands demandará a México



Ve IP daño invaluable al país por cancelación de planta



Rechazo a cervecera prende alertas en IP



Frenan planta en Mexicali; 4T destruye confianza: CCE



Crean grupo contra pillaje en *súpers* ante crisis por Covid-19



Susana distancia llegó para quedarse



Ubica la OMS a México a Fase 2: cuatro muertos



Receta contra el mal



OMS ve fase 2; Ssa una “transición”



“Estamos protegiendo a los débiles, a los pobres, del Covid-19”: AMLO



Las zonas de CDMX más vulnerables al Covid-19



A la baja delitos de alto impacto, presume Durazo



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Atienden UNAM pandemia (Reforma, p. 5)**
- **Tres carreras de la UAA obtienen reconocimiento (El Sol de México, p. 28)**
- **Promueven licenciaturas pese a la contingencia (El Sol de México, p. 28)**
- **Contratiempos en clases virtuales universitarias (La Jornada, p. 31)**
- **Aliat Universidades es reconocida por la SEP como institución de Excelencia Académica (El Universal, p. 5)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Casas se convierten en aulas (Excelsior, p. PP y 6)**
- **Gobierno de Sonora inicia acciones para el fortalecimiento académico desde casa (La Crónica, p. 10)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	5

Atiende UNAM pandemia

La UNAM anunció que a partir de hoy pone a disposición de su comunidad el servicio de diagnóstico molecular para SARS-CoV-2 en Ciudad Universitaria. La citas estarán limitadas a 20 personas por día y sólo se efectuarán a quienes tengan infección respiratoria y credencial vigente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	28

AGUASCALIENTES

Tres carreras de la UAA obtienen reconocimiento

AGUASCALIENTES. La Benemérita Universidad Autónoma de Aguascalientes logró que tres de sus programas educativos se colocaran, por primera vez, dentro de los Programas de Alto Rendimiento Académico del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior. Las carreras son Trabajo Social, Ingeniería en Computación Inteligente e Ingeniería Bioquímica, las cuales se suman a otras 27 que ya hay en el padrón. La UAA es la segunda mejor del país. **Jorge Góngora/El Sol del Centro**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	28

COAHUILA

Promueven licenciaturas pese a la contingencia

TORREÓN. El Instituto de Estudios Superiores Ignacio Zaragoza inició la expedición de fichas para exámenes de admisión. La oferta académica del centro educativo promueve cuatro carreras y una maestría, las cuales se ofrecerán en modalidad escolarizada y sabatina en nueve cuatrimestres para las licenciaturas y ocho semestres para la maestría, brindando oportunidad a jóvenes y adultos profesionistas capacitados para el campo laboral. **Marcela Delgado**/Noticias de El Sol de La Laguna

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	31

Contratiempos en clases virtuales universitarias

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Con algunos problemas técnicos de comunicación e incluso de desconocimiento de uso de herramientas tecnológicas, ayer comenzaron en la UNAM y el IPN las clases a través de plataformas digitales y contenidos virtuales.

En un sondeo con profesores de ambas instituciones, el primer día fue un "tanto difícil" e "irregular", tanto en el nivel medio superior como en las licenciaturas y posgrados de ambas instituciones.

En el caso de la UNAM se presentaron situaciones "buenas", como la reportada en la Escuela de Estudios Superiores Aragón, donde la mayoría de la comunidad comenzó las clases virtuales y en línea, en espera de que en los días siguientes se resuelvan los contratiempos de la primera jornada.

Sin embargo, hubo otras facultades, como la de Economía y Ciencias Políticas, que presentaron diversos contratiempos en grupos de 30 y 40 alumnos, en los que sólo se pudo hacer contacto con sólo 10 y 11 estudiantes.

En el IPN, la jornada fue similar. Los profesores de la escuelas superiores de ingeniería mecánica y eléctrica de Zacatenco y de Culhuacán dijeron que experiencia "no fue buena", pues algunos no pudieron acceder a la plataforma tecnológica por carecer del código que requerían. Casi al término del día, las autoridades politécnicas reportaron más de 7 mil visitantes.

También en el Politécnico, la directora de Educación Media Superior, Rosalba García Castillo, por medio de un memorando, solicitó a los profesores de bachillerato cen-

trarse en la evaluación del "tercer departamental", es decir, "que la comunidad estudiantil y profesores avancen con las actividades en línea y no se vean presionados por el segundo periodo de evaluación", cuyas calificaciones debían presentarse en los primeros días de abril.

En el nivel superior del IPN, los profesores deben entregar calificaciones entre el 6 y el 8 de abril, para lo cual "tienen ya el tiempo encima", señalaron docentes.

Algunos de ellos ni siquiera pudieron empezar las clases este lunes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	5

Aliat Universidades es reconocida por la SEP como institución de Excelencia Académica

Desde su fundación, en Aliat Universidades consideramos la educación como uno de los factores más importantes de movilidad social y la llave para transformar vidas, buscando siempre facilitar el acceso a los jóvenes a un aprendizaje de calidad que les permita desarrollar al máximo su potencial y alcanzar un mejor futuro.

Tenemos el gran compromiso de continuar formando profesionales que generen cambios para el desarrollo de nuestro país, a través de iniciativas que impulsan la innovación y el emprendimiento en nuestros estudiantes. Sabemos que en un mundo tan competitivo como el actual es indispensable que las universidades cumplan con estándares de calidad que garanticen el nivel y la eficiencia de la formación de sus alumnos, que les brinden herramientas que les ayuden a cumplir con los perfiles que el mundo laboral demanda y, al mismo tiempo, que despierten en las nuevas generaciones ese impulso por emprender para así generar nuevas alternativas de desarrollo personal y profesional.

En este sentido, en Aliat Universidades tenemos el gran reto de realizar un constante plan de mejoramiento en todas nuestras áreas que van desde nuestro personal administrativo, calidad de nuestros docentes y académicos, actualización de contenidos y métodos de enseñanza, que nos han permitido ser una de las redes con mayor crecimiento con presencia en 18 estados de la República Mexicana y más de 55 mil alumnos en 32 campus, así como contar con más de 170 mil egresados a lo largo de nuestra historia.

Por estas razones, el pasado mes de febrero la Secretaría de Educación Pública (SEP), nos ha otorgado el

reconocimiento de Instituciones de Alta Calidad a través del Programa de Mejora Institucional, que avala la calidad académica tanto de nuestras instituciones como de los procesos administrativos, hecho que nos coloca como una de las más importantes instituciones privadas de educación superior del país por su alta excelencia académica y su servicio a la sociedad.

Esta constancia, que garantiza nuestra participación como parte del Grupo 1 de Calidad Educativa SEP, incluye a cada una de nuestras instituciones en esquemas de evaluaciones más ágiles, lo cual se traduce en espacio para trámites SEP con mayor tiempo en calendario y menor tiempo de resolución, además de garantizar a la sociedad la buena calidad en la prestación de nuestros servicios educativos y académicos.

“La educación es un servicio en el cual todos coincidimos es fundamental para transformar a nuestra sociedad. Por ello, el recibir este reconocimiento por parte de la SEP, nos hace redoblar esfuerzos en busca de ampliar nuestra cobertura educativa y llevarla a más lugares del país”.

Rafael Campos,

Rector Institucional de Aliat Universidades.

“Solo un pequeño porcentaje de instituciones educativas reciben este reconocimiento, motivo que nos llena de orgullo y al mismo tiempo, nos brinda un gran reto para seguir renovando nuestros programas de estudio que nos permita seguir en esta Excelencia Académica”.

Ramón Murguía,

Director Institucional de Mercadotecnia de Aliat Universidades.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	2	PPY 6

CASAS SE CONVIERTEN EN AULAS

Desde ayer, alumnos
de todos los niveles
estudian en su hogar.

PRIMERA | PÁGINA 6

NO TODOS ESTUDIAN

Niños inician suspensión de clases

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

Con clases por WhatsApp, lecciones a través de televisión, resolución de guías y tomando las vacaciones de Semana Santa por adelantado fue como niños y niñas vivieron el primer día de suspensión de clases a causa del COVID-19

“En el caso de mi hijo, que va en tercer grado de primaria, el domingo nos mandaron la primera actividad para este lunes, y entre las 8 de la mañana y las dos de la tarde los maestros estuvieron resolviendo dudas vía WhatsApp, ya después mandamos evidencia de los trabajos que se realizaron por medio de fotografías. Adicionalmente nos dieron guías de estudio para estas semanas de ausencia”, explicó Rebeca Lira, mamá de Ángel, que acude a una primaria del Estado de México.

En el caso de Alan y Gonzalo, quienes acuden a una primaria en Michoacán, sin embargo, la escuela no les solicitó mandar evidencia, por lo que el primer día fueron al trabajo con su papá.

Ayer arrancó también el programa Aprende en Casa, de la SSEP, que a través de televisión e internet ofreció una oferta educativa.



Foto: Laura Toribio

Algunos menores tomaron clases vía WhatsApp.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/20	1	10

Gobierno de Sonora inicia acciones para el fortalecimiento académico desde casa

❖ La gobernadora Claudia Pavlovich dijo que a través del portal www.yoremia.gob.mx, los alumnos podrán realizar diversas actividades desde sus casas

[Redacción]

Ante la preocupación de los padres de familia sobre qué va a pasar con la educación de sus hijos ante las medidas que se están tomando para evitar la propagación del coronavirus, la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich Arellano, explicó que se están aplicando varias acciones para el promover el fortalecimiento académico desde casa.

A través del portal www.yoremia.gob.mx. A partir de este lunes 23 de marzo, los alumnos podrán realizar diversas actividades desde sus casas, para fortalecer un plan de aprendizaje en la comunidad escolar.

En este sitio podrán encontrar sugerencias para la activación física y materiales de consulta, entre otras alternativas para los estudiantes.

Se transmitirá por la página web de la Secretaría de Educación y Cultura

de Sonora el programa Aprende en Casa, con contenidos académicos alineados a planes y programas de estudio de educación preescolar, primaria secundaria; Cobach tendrá clases en

línea para los 30 mil estudiantes y la Universidad estatal también ha realizado el esfuerzo de transmitir información de utilidad.

"Es importante que estés muy al pendiente, porque se seguirán subiendo herramientas de trabajo para que las y los alumnos tengan accesos a ellas por cualquier vía, estamos haciendo grandes esfuerzos para preservar lo más importante que tenemos todos, la salud", concluyó la gobernadora.

La administración gubernamental que encabeza Pavlovich Arellano incluye propuestas de actividades enfocadas al Lenguaje y Comunicación, Pensamiento Lógico-Matemático y Exploración de la Naturaleza y el Entorno Social, entre otros.

En cuanto al tema de la pandemia, se actualizarán constantemente las recomendaciones que emitan autoridades educativas estatales y federales, así como la Secretaría de Salud.



Claudia Pavlovich, gobernadora de Sonora.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Las instituciones de educación superior y el Covid-19 / Jaime Valls esponda (El Universal, p. 19)**
- **Columna Sincronías / La sociedad huérfana (ContraRéplica, p. 2)**
- **Columna Kiosko / Niega UAEH obligar a echar a docentes (El Universal, p. 2)**
- **Columna de Antonio Juárez / La UAEM en tiempos del coronavirus (Milenio, ONLINE)**

SEP

- **Columna frentes Políticos / Mártires de ocasión (Excélsior, p. 15)**
- **Columna Nudo Gordiano / Gobernadores vs COVID-19 (Excélsior, p. 16)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Padres que educan: enseñar disciplina a los hijos / Gilberto Guevera Niebla (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	OPINIÒN	19

OPINIÒN // JAIME VALLS ESPONDA // OPINIÒN

Las instituciones de educación superior y el Covid-19

El 17 de marzo pasado se llevó a cabo en la sede de la ANUIES una reunión de trabajo con las autoridades de la Subsecretaría de Educación Superior para definir las características, organización y los procesos para el trabajo de las instituciones educativas, ante las medidas de distanciamiento social que ha tomado la Secretaría de Educación Pública en coordinación con el Consejo Nacional de Autoridades Educativas, y en colaboración con la Secretaría de Salud como parte de las disposiciones ante el coronavirus (Covid-19).

Para las instituciones de educación superior, en el marco de su responsabilidad social, es imperativo asegurar la protección y el bienestar de sus comunidades. Por ello, en el encuentro se puso de manifiesto no sólo la determinación de las instituciones asociadas a la ANUIES para contribuir en el ámbito de sus competencias en la adopción de las medidas preventivas, sino también de poner a disposición de la sociedad su gran capital humano y sus capacidades científicas para avanzar en la mitigación del Covid-19.

Entre las medidas acordadas para contribuir a que los impactos de este fenómeno epidemiológico sean los menores posibles se encuentran la instalación de filtros en las diversas unidades académicas y administrativas para detectar personas con alguna infección respiratoria; el suministro de jabón y gel antibacterial; la suspensión de actividades que impliquen eventos masivos; y el establecimiento de mecanismos para que las personas que presenten síntomas de infección respiratoria permanezcan en su domicilio y reciban orientación que les permita estar atentas de la evolución de su estado de salud y solicitar atención médica en caso de agravarse.

Para el periodo entre el 20 marzo y el 20 abril, se acordó la suspensión de actividades presenciales haciendo un uso intensivo de los medios y plataformas tecnológicas para dar continuidad a los procesos de formación académica, mientras que para las actividades administrativas, privilegiar el trabajo vía remota.

La ANUIES participa de manera permanente como vocal auxiliar en el Consejo de Salubridad General, presidido por el titular de la Secretaría de Salud, que en su primera sesión extraordinaria el 19 de marzo, acordó reconocer al Covid-19 como una enfermedad grave de atención prioritaria; reafirmar sus facultades para sancionar las medidas de preparación, prevención y control de la epidemia diseñadas, coordinadas, establecidas y supervisadas por la Secretaría de Salud e implementadas por los Poderes de la Unión, los órdenes de gobierno y las organizaciones de los sectores social y privado; exhortar a los gobiernos estatales y a los integrantes del Sistema Nacional de Salud a definir, a la brevedad, planes de reconversión hospitalaria y atención oportuna de los casos de Covid que requieran hospitalización, al tiempo de constituirse en sesión permanente hasta nuevo aviso.

En este momento, cuando la mayoría de los países están tomando medidas enérgicas para interrumpir la propagación del Covid-19, las instituciones de educación superior participan de manera decidida en la implementación de estas medidas preventivas, que son congruentes con el compromiso de todas ellas de llevar a cabo con calidad y pertinencia sus funciones; lograr resultados socialmente significativos que coadyuven a la solución interdisciplinaria de problemas locales, regionales y nacionales; y contribuir de manera proactiva en la construcción de una sociedad más próspera, democrática y justa.

Secretario general ejecutivo de la ANUIES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN

CARLOS PÉREZ VÁZQUEZ

SINCRONÍAS

La sociedad huérfana

Ante la infestación inminente del coronavirus, la sociedad mexicana parece que, una vez más, como en los sismos o ante la inseguridad, prefiere cuidarse a sí misma.

No tenemos los datos exactos del seguimiento de la instrucción que dio el gobierno federal para que las escuelas suspendieran labores a partir del viernes 20 de marzo de 2020 y por un periodo de cuatro semanas.

Lo cierto es que muchas instituciones educativas públicas y privadas, entre ellas la UNAM, el IPN y la UAM, tomaron providencias y empezaron a cancelar eventos y clases con anticipación. La afluencia vehicular, al menos en la Ciudad de México, ha disminuido notablemente, al igual que la presencia en plazas comerciales y en nuestros barrios y colonias, los negocios y los cafés han comenzado a cerrar. La sociedad parece que, una vez más, le ha ganado el paso a los gobiernos y a las autoridades. Si los contagios en México, esperemos, no resultan tan elevados como en otros lugares del mundo, habrá de reconocerlo a la sociedad civil, esa tan vilipendiada y de la que tanto se desconfiaba desde el gobierno y que no tiene un rostro ni enarbola una bandera partidista.

Se trata de la sociedad huérfana que, desde 1985, aprendió a rascarse con sus propias uñas, ante la abulia, incapacidad, rapia y ignorancia de las autoridades que, una tras otra, se han sucedido en el gobierno de los asuntos públicos.

Es la sociedad que pudo organizarse para brindar los primeros auxilios a sus conciudadanos en los terremotos, huracanes e inundaciones y que lo sigue haciendo, a través de las redes sociales, para ahora exigir justicia para los horrendos casos de feminicidio.

Es la sociedad que ha aprendido a vivir con la inseguridad y con la delincuencia organizada y se adapta al entorno de sangre y violencia que los mexicanos enfrentamos todos los días. Esa misma sociedad que tiene su cara más desbordada, salvaje y reprochable en los linchamientos y en

las autodefensas, y su cara más amable en esfuerzos como los que realizan las Patronas, todos los días, al alimentar a los migrantes que cruzan por el país sólo con lo puesto.

La sociedad en México, ante la ausencia y disparates del gobierno, ha sabido organizarse y esperemos que, como resultado de este momento preocupante y aciago en la historia de la humanidad, pueda articularse para exigir de todas las autoridades, de todos los niveles, a lo largo y ancho del país, el comportamiento que las autoridades deben desplegar para las crisis que vienen: claridad, seriedad, profesionalismo, sensibilidad, transparencia y rendición de cuentas.

Ojalá que entre esas demandas, cobre fuerza la necesidad de construir un sistema de salud público y gratuito de verdad, que junto con la consolidación de un sistema educativo para el nuevo mundo, el que va a surgir de esta pandemia, se constituyan como la verdadera prioridad nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN // KIOSKO. CORRESPONSALES DE EL UNIVERSAL // KIOSKO

Aprovecha emergencia para campaña

Desde Guanajuato, nos platican que otro personaje sin la menor pena en sacar provecho de la emergencia sanitaria por el Covid-19 fue el diputado federal **Jorge Arturo Espadas Galván** (PAN), quien el pasado fin de semana salió a las calles de León a repartir trípticos y gel antibacterial, además de desplegar mantas en los cruceros. ¡Ah!, pero eso sí, todo con los logos de su campaña y de Acción Nacional. Nos señalan que uno de sus críticos fue la senadora Antares Vázquez Alatorre, de Morena, quien no lo bajó de oportunista, por lo que, nos relatan, don Jorge le reviró que primero responda a la mala atención que hay en el IMSS-León, le recordó que ella y Morena hicieron lo mismo cuando el estado se negó a inscribirse al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), y de paso la retó a recorrer los hospitales a ver quién daba mejor atención, el estado o la Federación. Sí que se llevan pesadito.

Olvida funcionaria de Salud a Susana distancia

Nos cuentan que en Oaxaca, eso de la pandemia y la sana distancia no preocupa demasiado al priismo local, pues el pasado domingo, **Amairani Morales Valenzuela**, subsecretaria de Salud de la entidad, acudió muy sonriente a solicitar su registro como aspirante a la secretaria General del PRI oaxaqueño ante decenas de asistentes. La felicidad de doña Amairani, nos dicen, se debe a que forma parte de la única fórmula que busca dirigir al tricolor en la entidad y para ello se realizó un evento multitudinario en plena emergencia por el coronavirus, y en el que la subsecretaria olvidó las medidas de prevención que impulsa la dependencia donde trabaja, pues, nos comentan, repartió abrazos y besos a diestra y siniestra, como si fuera un día común y corriente... o como en los viejos tiempos. ¡Qué tal!

Niega UAEH obligar a checar a docentes

Nos comentan que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo negó que se haya obligado al personal docente a checar entrada y salida en esta emergencia sanitaria, como algunos habían acusado. Por el contrario, aclaró que en la máxima casa de estudios del estado se instruyó la suspensión de actividades presenciales del 21 de marzo al 19 de abril, como medida para garantizar la salud de su comunidad ante la pandemia por el corona virus. Nos explican que el trabajo que harán los maestros será por medio de plataformas digitales, desde la seguridad de sus hogares, para contribuir con el #QuédateEnCasa, y no tendrá que ir ningún docente a plantel. Con eso, más de un maestro se sintió aliviado.

¿Y la austeridad republicana, apá?

Nos platican que en Guasave, Sinaloa, la que anda en camisa de 11 varas es la alcaldesa morenista **Aurelia Leal López**, pues sacó adelante un acuerdo para comprar nueve vehículos oficiales —siete son Pick up— por un monto de 2 millones 900 mil pesos, de los cuales, uno será para su uso personal. Nos cuentan que doña Aurelia justificó que ya es justo que disponga de una unidad oficial en mejores condiciones mecánicas, después de 15 meses en el cargo. Sin embargo, nos comentan, su decisión no le gustó a algunos integrantes del Cabildo, quienes reprocharon que la compra va contra la austeridad, y que el gasto se hace en un momento en el que al ayuntamiento no le alcanza para cubrir salarios, pagos y otros adeudos, además de una situación incierta por el tema del Covid-19. ¡Pum!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	ONLINE	ONLINE

COLUMNA DE ANTONIO JUÁREZ

La UAEM en tiempos del coronavirus

Siempre hay competencia entre los diferentes medios de comunicación por ganar la noticia, pero en estos tiempos del Coronavirus, deberemos irnos con pies de plomo –yo lo estoy haciendo- para poder brindar información útil a los habitantes, que no necesita escandalosa ni alarmante, sino orientación real para evitar ser víctima del mal. En primer lugar, cada país tiene sus propias particularidades de avance de la enfermedad, y dentro del país, cada región es diferente, pero el factor común importante para no enfermarse, es la prevención, aunque suene redundante. Mantenerse a más de metro y medio de otras personas, lavarse las manos “obsesivamente”, no tocarse la cara (porque penetra por las mucosas), no saludar de mano, no abrazarse –aunque diga López Obrador que “no pasa nada”- y no besar.

En su mensaje al Estado de México, el gobernador Alfredo del Mazo expresó que “todos los sacrificios que realicemos ahora que el brote se encuentra en su etapa inicial, nos permitirá superar más rápidamente la pandemia y sus efectos. Mantengámonos unidos, sigamos cuidando de nuestra familia con responsabilidad.”

Ganó puntos el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez, con su iniciativa de que los empleados municipales con hijos en educación básica, pudieran faltar a la oficina para atender en casa a sus pequeños, y en este contexto, hubo mucha gente de la capital mexiquense y alrededores, que se quedó con las ganas del evento artístico “Festiva 2020”, suspendido también por la pandemia...

Las acciones decididas de apoyo de las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de México a las alumnas que dijeron ser víctimas de acoso, harían impensable una marcha organizada para dañar el edificio de la Rectoría el jueves 19 de marzo, por la simple y sencilla razón de que las demandas fueron atendidas, pero, existe una hipótesis bastante lógica, de

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	ONLINE	ONLINE

que quienes pararon las clases en varias Facultades con el argumento de violencia de género y acoso, no son los mismos que pintarrajearon paredes y monumentos, rompieron vidrios y agredieron a empleados y empleadas que trabajaban en el interior el jueves 19.

Ante el incomprensible y provocador vandalismo, el Consejo de la UAEM, máximo órgano de gobierno de la institución, respaldó la decisión del rector Alfredo Barrera Baca para denunciar penalmente a un grupo de personas no identificadas que cometió acciones violentas, poniendo en riesgo la integridad del personal académico y administrativo que laboraba en los edificios Administrativo y de Rectoría. Adicionalmente, el Consejo también avaló que las denuncias se hagan también ante la FGR, antes PGR, pues el edificio de la Rectoría de la UAEM, está protegido por el Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Vale destacar que durante las semanas previas, en 26 espacios universitarios se colocaron “tendederos” de denuncia, con mil 12 señalamientos, de los cuales, 298 corresponden a hostigamiento sexual de profesores a estudiantes, pero solo tienen nombre y apellido, lo que dificulta actuar con celeridad y legalidad.

En varias facultades se hicieron votaciones entre los alumnos para levantar el paro, y a pesar de que ganaron los que quieren regresar a clases, paristas con el rostro cubierto se negaron a entregar las instalaciones. Se espera que luego de la cuarentena por el Coronavirus, la vida institucional vuelva a la normalidad, por el bien de los universitarios y del Estado de México.

Nos leemos... mientras tanto, ¡no salga de su casa!

<https://www.milenio.com/opinion/antonio-juarez/columna-antonio-juarez/la-uaem-en-tiempos-del-coronavirus>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	NACIONAL	15

FRENTES POLÍTICOS

1. Mártires de ocasión. Mientras el secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, llama a parar clases y tareas administrativas, en protección contra el COVID-19, y no sólo eso, atiende los procedimientos que día a día emite la Unesco para revisar las políticas y acciones que se han tomado en el mundo, hay quien no comprende de qué se trata la pandemia. **Zenyazen Escobar García**, el secretario de Educación de Veracruz, se viste de mártir desobedeciendo las instrucciones de **Esteban Moctezuma**, afirmó que ni él ni su equipo pueden parar actividades y además llamó a Consejo Técnico, una riesgosa junta multitudinaria a la que, por fortuna, la mayoría de los maestros no asistió, a pesar que, en un video, **Escobar** señalaba la importancia de acudir. Hay quienes dan la vida por lamer unas botas. Literal.

2. Reglas de convivencia. A partir de hoy martes, la administración pública federal reducirá su plantilla laboral, mandando a sus trabajadores vulnerables a trabajar desde casa hasta el 17 de abril. Quedan excluidas las secretarías de Marina, Defensa Nacional, Seguridad Ciudadana y Guardia Nacional, la de Salud y las Instancias de Protección Civil. Y serán los órganos internos de control quienes vigilen el cumplimiento a lo establecido por el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**. Entre las personas vulnerables se encuentran: adultos mayores de 60 años, personas con discapacidad, mujeres embarazadas o en periodo de lactancia y con enfermedades crónicas no transmisibles. Todos los funcionarios públicos son responsables de la seguridad de los suyos. Que nadie juegue al héroe. La pandemia es real.

3. Crimen a la baja. El gobierno capitalino informó que, de acuerdo con cifras del Gabinete de Seguridad Ciudadana y Procuración de Justicia, de diciembre de 2018 a febrero de 2020 los delitos de alto impacto disminuyeron 36.83 por ciento. De estos delitos, el homicidio doloso disminuyó 34% y el robo de vehículo 29.72 por ciento. La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, destacó que su administración implementa la Estrategia de Fortalecimiento de la Seguridad con cinco ejes fundamentales: Atención a las Causas que generan delincuencia y violencia; Más y Mejor Policía; fortalecimiento de las áreas de Inteligencia y Justicia; mayor coordinación entre la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Fiscalía General de Justicia; y diversas modificaciones en el marco legal local para incrementar las sanciones a delitos como la reincidencia y el feminicidio. Hay resultados, y no pasan inadvertidos.

4. Buenas noticias. En medio de la crisis sanitaria, los mexicanos han gozado de lo que nunca: la baja en el precio de las gasolinas. En un recorrido por gasolineras ubicadas en las alcaldías Cuauhtémoc, Benito Juárez e Iztapalapa se apreció la reducción del precio del carburante. El mayor precio por litro de la gasolina verde fue de 18.99 pesos en la estación de servicio 196, de la colonia Asturias, mientras que el más económico fue de 15.24 pesos, en la 02829, de Plutarco Elías Calles y Ermita Iztapalapa, donde decenas de automovilistas hacían fila. El fin de semana, a través de un video en sus redes sociales oficiales, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró que su administración tomó la decisión de reducir el precio. Muchos no se lo creen, pero, ¿qué Presidente lo hizo antes? Nadie.

5. Cifras al paso. En un escenario en el que el 95% de la información que se genera es sobre el coronavirus, es grato saber que **Alfonso Durazo**, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, presentó el informe de seguridad y los resultados que se han generado a partir del cambio de estrategia una vez que comenzó el gobierno de **López Obrador**. Aseguró: "Tenemos tres meses con una baja sostenida, aunque sea de manera marginal: no podemos sentirnos satisfechos con estos resultados, sin embargo, podemos afirmar que funciona la estrategia que se puso en marcha a partir del primero de diciembre de 2018". **Durazo** rompe la tendencia histórica del delito de homicidio doloso. Y eso, aunque los detractores no lo acepten, es mucho.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	NACIONAL	16



Gobernadores vs. COVID-19

La utilidad del federalismo. En coyunturas como la que vive nuestro país —que no en el resto de países del mundo, donde han entendido el momento con mayor velocidad y quienes no, hacen ya un llamado a mirarnos en su espejo— ha resultado importantísimo lo contenido en el artículo 40 de la Constitución: “Es voluntad del pueblo mexicano constituirse en una República representativa, democrática, laica, federal, compuesta por Estados libres y soberanos en todo lo concerniente a su régimen interior; pero unidos en una federación establecida según los principios de esta ley fundamental...”. De no existir tal, otro gallo nos cantaría. Porque las entidades tendrían que supeditarse a lo que se ordena desde el Ejecutivo y, hemos visto, éste sería un escenario peligrosísimo.

Apenas el domingo, **Andrés Manuel López Obrador** pedía a los mexicanos que saliéramos de nuestras casas, que acudamos a restaurantes y fondas. Que él nos diría cuándo sería el momento de parar. La semana pasada encabezó, al menos, un par de eventos en los que saludó de mano y caminó entre grupos de personas. La “sana distancia” que desde la Secretaría de Salud buscan convertir en una medida nacional topa con pared en Palacio Nacional. Al pasar de los días, no se ha dado señal alguna desde su trinchera, ni una sola que dé certidumbre a los varios sectores de la población que requieren medidas distintas, acorde a su realidad. Justo esto último tendría que ser el centro de las decisiones de gobierno. Eso parecía ser el eje de una política anunciada en campaña.

Y, ante las omisiones, han sido los gobernadores quienes han tomado la pandemia por los cuernos. Las medidas han

llegado a nivel local. Ayer, el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, siguió lo expresado por la OMS: realizará pruebas masivas. Ya días antes su entidad se convirtió en territorio en cuarentena. Junto a estados como Guanajuato, Yucatán, Sonora, Veracruz, Tlaxcala, Michoacán, Tamaulipas, Nuevo León y Querétaro, adelantaron la suspensión de clases anunciada por la SEP. Y a cada uno de estos estados llegaron también los cierres de centros de reunión de alto riesgo. Los estados yendo un paso adelante al poder, que tendría que ser quien diera la pauta, más aún en emergencias como éstas, de carácter global.

Ya estamos en la etapa de transmisión comunitaria. Y no, aquí tampoco deben aplicar el mantra de los otros datos.

La Ciudad de México ha iniciado de manera escalonada su cuarentena. Ya cerrados los cines, gimnasios, bares, antros, vapores y demás centros de reunión. Medida replicada en el Estado de México, movimiento necesario dado el índice demográfico del centro del país. Hoy, en la CDMX estarán anunciando el plan de apoyo para la población más vulnerable. No todos los sectores económicos pueden parar. Es por ello que urge ese mensaje y aquellas medidas que den certidumbre ante los próximos meses que no se antojan nada fáciles. Bien por **Claudia Sheinbaum** al seguir las recomendaciones de los expertos. Desde la capital y varios estados del país se ha enviado un mensaje para tranquilidad de sus habitantes. El servicio de SMS desarrollado por la Agencia Digital de Innovación Pública de la CDMX, encabezada por **José Merino**, por ejemplo, ha facilitado la identificación de casos sospechosos de COVID-19, también ha acercado los servicios de salud a una población que, hoy más que nunca, requiere información, además de confiable, de rápida consulta.

Los protocolos tendrían que ser trazados desde Presidencia, pero hemos visto que ahí están en otro canal. Y tan urgente es que el país camine en la misma dirección. Ésta no es una batalla ideológica, como lo han entendido a nivel estatal. Debería repetirse aquel episodio en donde, con la amenaza del H1N1, hubo coordinación de todos los niveles de gobierno y los estados más afectados por esta crisis sanitaria. Caminando juntos, Presidencia, el gobierno del Estado de México y de la capital del país. La situación valió la tregua.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	NACIONAL	16

Ya la OMS declaró que México se encuentra en la fase 2 de la pandemia. Ya estamos en la etapa de transmisión comunitaria. Y no, aquí tampoco deben aplicar el mantra de los otros datos. Es la vida de millones de personas lo que está en juego.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
24/03/2020	OPINIÓN	CUATRO

Padres que educan: enseñar disciplina a los hijos

Gilberto Guevara Niebla

La familia amorosa se construye. El punto de partida es que los padres acepten que sus hijos son personas independientes que poseen dignidad y derechos propios. Es incorrecto ver a la familia como una entidad natural u orgánica sujeta a la autoridad del padre y es grave error, asimismo, concebir a los hijos como seres ignorantes e incapaces de pensar y decidir por sí mismos.

La disciplina se construye con amor y con el ejercicio afectivo, racional e inteligente de la autoridad paterna. Principio pedagógico fundamental: "No imponer a los hijos reglas de conducta; tratar, en cambio, que ellos las razonen, las internalicen y las hagan propias". La mejor disciplina es la autodisciplina, la imposición siempre tiene efectos indeseables.

En ocasiones, se juzga erróneamente el amor entre padres e hijos. Hay padres que piensan que el amor es dependencia mutua o una justificación afectiva para adueñarse de toda la atención de los hijos, pero el amor, dice Erich Fromm, es en realidad una relación activa que exige del que ama el cuidado, la responsabilidad, el respeto y el conocimiento del ser amado.

Es deseable que los padres y, cuando sea el caso, con la participación de los hijos, definan los principales valores morales y reglas de conducta que regirán en el hogar. Reglas básicas. La vida de la familia es un torrente continuo de sucesos y experiencias que jamás serán comprendidos en su totalidad por dichas reglas.

Con el paso del tiempo esas reglas deben

actualizarse y negociarse con los hijos. La incorporación de los hijos a la definición de las reglas del hogar puede ser un ejercicio educativo fundamental que contribuirá a inculcar reflexividad, hábitos de diálogo y negociación, además de fomentar la responsabilidad y la autoestima.

En la aplicación cotidiana de las reglas es muy importante que los padres no utilicen el método de otorgar premios y castigos. Si el padre o la madre premian la buena conducta con un premio, lo que logran es que los niños desplacen su interés hacia los premios y no aprecien el valor que en sí misma tiene esa conducta. El niño deja de sentir orgullo por su buena conducta y atiende en cambio el estímulo externo; por otra parte, es perfectamente válido que los padres hagan reconocimientos verbales a sus hijos por su buena conducta, sin que éstos deriven en adulaciones o felicitaciones exageradas.

El objetivo que los padres deben buscar es que los niños aprendan a hacerse responsable de sus propias conductas y de las consecuencias de éstas, que aprendan a aceptarlas racionalmente y, en su caso, a autocorregirse. Los castigos no son, en ningún caso, aconsejables. Hay argumentos contundentes contra el castigo, el principal es que no inducen el aprendizaje, sino que refuerzan las conductas indisciplinadas. El castigo crea en el niño sentimientos negativos: rencor, resentimiento, odio hacia los padres, etc. y dispara mecanismos de autojustificación.

En su obra *Disciplina inteligente* (2006) el pedagogo Vidal Schmill sugiere algunas acciones de los padres para sustituir los castigos: 1) Señalar una forma de ser útil; 2) Expresarle una enérgica desaprobación (sin atacar el carácter del niño); 3) Indicarle lo que esperas de él; 4) Demostrarle como cumplir en forma satisfactoria; 5) Ofrecerle una opción; 6) Empezar alguna acción y 7) Permitir que experimente las consecuencias de su mal comportamiento (p. 236).